
!本报记者 黄启哲

" 均刊第二版

国内统一连续出版物号 !"#$%&&&'((国内邮发代号 #%#(((国外发行代号 )$'#(((文汇网!***+*,-+./(((微信公众号! 文汇报 "!"#$%&'()*+),-. 微博! / 文汇报 客户端! 文汇

!"!"#$年 %月 日 星期五

农历戊戌年四月大十一 四月廿三 芒种

今天阵雨或雷雨 温度#最低01! 最高23! 东南风456级

明天阴到多云有短时小雨 温度#最低21! 最高23! 东北风456级

上海报业集团主管主办!文汇报社出版 第!%&&'号
今日(!版 文汇学人()版

习近平与默克尔举行会晤
指出愿同德方共同努力#推动双边关系不断迈上新高度
新华社北京"月!#日电 !记者白

洁"国家主席习近平26日在人民大会堂

与德国总理默克尔举行会晤#

习近平欢迎默克尔第11次访华 $

퓞赏默克尔对中德关系的高度重视 #

习近平指出$ 2716年中德建立全方位

战略伙伴关系以来$ 两国关系得到长

足发展$ 合作广度和深度达到前所未

有的水平 # 中方愿同德方共同努力 $

推动双边关系不断迈上新高度#

习近平强调$中德两国要做合作共

赢的示范者%中欧关系的引领者%新型

国际关系的推动者%뎬越意识形态差异

的合作者#这应当是双方下阶段推进两

国关系共同努力的方向#双方要保持高

层密切交往$加强对双边关系的顶层设

计$맄励两国各领域交流合作$用好机

制性对话$我们欢迎德国抓住中国新一

轮开放机遇& 要以科技创新为引领$共

同做大蛋糕%做大产业%做大市场$双方

可以在未来产业领域开展更多合作$共

同开拓第三方市场&要以人文合作为抓

手$못实两国友好的民意基础&要展现

中德两国的责任和担当$共同应对各种

全球性挑战$我们愿继续同德方在多边

框架内一道推进全球治理和多边主义$

# 下转第三版

推动长三角更高质量一体化发展
市政协重点协商办理有关提案专题 董云虎参加

本报讯 !记者张懿"市政协主席董云虎昨天率部分政协委员

赴金山区开展重点协商办理'推动长三角一体化发展(提案专题活

动#委员们实地察看了沪浙对接道路金山段有关情况$并与市发改

委%市交通委%市水务局%金山区政府%市规土局等提案承办单位座

谈协商#

本提案专题包括致公党市委% 市科协及委员个人提出的18볾

提案$内容涉及推动长三角科技创新一体化%加强产业联动推动制

造业升级%共建创意城市协同机制%듙进基础设施集约化网络化%

推进省界区域联动开发与治污等# $ 下转第三版

为上海建设卓越全球城市建言献策
徐匡迪在研讨会上作主旨报告!尹弘致开幕词

本报讯 !记者李静" 以 '迈向卓越的全球城市)))创新*人

文*生态*区域( 为主题的第十一届 '中华学人与 21 世纪上海发

展( 研讨会昨天上午在沪开幕# 第十届全国政协副主席% 中国工

程院院士% 中国工程院主席团名誉主席徐匡迪作主旨报告$ 他综

合国内外最新研究成果$ 通过国际比较分析我国大数据发展的

总体技术水平$ 展望世界前沿技术发展趋势# 市委副书记尹弘

致开幕词# $ 下转第三版

为提高各项履职质量而共同努力
市十五届人大常委会第四次会议继续举行 殷一璀讲话

本报讯 !记者祝越 通讯员龚宇

一" 市十五届人大常委会第四次会议

昨天继续举行# 市人大常委会主任殷

一璀主持会议并讲话#

会议听取并审议了关于检查本市

贯彻实施+上海市市民体育健身条例,

情况的报告&会议听取了+-关于修改

本市部分地方性法规的决定 !닝案".

审议结果的报告,$并表决通过了该决

定&听取了市政府关于提请审议+上海

市2719年市级预算调整方案 !닝案",

的议案说明$ 以及相关议案审查结果

报告$并表决通过了相关决议#会议审

议并表决通过了有关人事任免案#会

议还举行了宪法宣誓仪式#

殷一璀说$对+上海市市民体育健

身条例,开展执法检查$是常委会为推

进健康上海建设% 保障市民参加体育

健身活动合法权益% 加强政府服务和

保障责任的一项举措# 市政府相关部

门及区和街镇政府$ 都要进一步增强

贯彻法规的严肃性和责任感$ 切实保

障法规重要条款落实落地$
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团结带领广大职工群众勇担时代重任
十四届市总工会领导班子产生 尹弘讲话 莫负春当选市总工会主席

本报讯 !记者李静"上海市工会

第十四次代表大会昨天上午闭幕#全

体代表选举产生了上海市总工会第十

四届委员会# 昨天下午召开了市总工

会第十四届委员会第一次全体会议$

市委副书记尹弘出席并讲话#

全会选举莫负春为上海市总工会

主席$붪海涛%周奇%张得志%맰晓燕为

副主席$ 듷光铭% 쇵言浩为挂职副主

席$李斌%훬雪芹为兼职副主席#选举

丁巍等12位同志为市总工会第十四届

委员会常委# 在市总工会十四届一次

经审会上$ 丁巍当选为经费审查委员

会主任#

尹弘代表市委对大会成功召开表

示祝贺#他指出$新一届市总工会班子

要深入学习贯彻习近平新时代中国特

色社会主义思想$增强责任感使命感$

勇于担当%룒于作为$奋力谱写上海工

会工作发展新篇章#
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孙孚凌同志病

重期间和逝世后"

习近平李克强栗战书

汪洋王沪宁赵乐际

韩正王岐山江泽民

胡锦涛等同志"前往

医院看望或通过各

种形式对孙孚凌同

志逝世表示沉痛哀

悼并向其亲属表示

深切慰问

习近平李克强

栗战书汪洋王沪宁

赵乐际韩正等到八

宝山革命公墓送别
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新华社北京 " 月 !$ 日电 中国现代

民族工商业者的优秀代表$ 著名的社会

活动家$ 中华全国工商业联合会的杰出

领导人$中国共产党的亲密朋友$中国人

民政治协商会议第八届% 九届全国委员

会副主席$ 中华全国工商业联合会第六

届执行委员会常务副主席$第七届%八届

执行委员会名誉副主席孙孚凌同志的遗

体$26日在北京八宝山革命公墓火化#

孙孚凌同志因病于 2719 年 8 月 19

日 14 时 8: 分在北京逝世$ 쿭年 ;3 쯪#
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上海!纳米枪"精准射杀肿瘤细胞
全球首例用该技术治疗肺癌临床试验在沪进行

本报讯 !记者沈湫莎 "昨天上

午$全球首例铼199'纳米枪(治疗肺

癌临床试验在上海市东方医院进

行#医护人员通过穿刺方式$将纳米

材料包裹的元素铼199注入患者体

内$手术大约持续一小时$接下来的

两天内患者将接受住院观察# 这一

全新的实体瘤治疗方案将为晚期肿

瘤患者带来生存希望#

手术最关键的技术是装在纳米

枪中的肿瘤药物制备# 昨天上午9时

左右$科研团队把在中国科学院上海

应用物理研究所制备的核素 !铼)

199"퓋到东方医院&随后$两名法国

专家进行了药品的制备工艺#

技术发明人 %国家 '千人计划 (

特聘专家杨光华博士告诉记者 $铼

199是一种放射性核素$能放射!%"%

#射线$作用距离为152샥米$能精准

射杀肿瘤细胞# 它的半衰期仅为13

小时$三天后将在人体内失去活性$

因此毒副作用很小#

医药领域早就将铼199作为理

想的肿瘤药物$ 然而过去打入人体

内的铼199金属粒子很难定型$因此

找到合适的材料是技术难点#

$ 下转第三版

医学专家正在制备手术药物! 本报记者 袁婧摄

#数据安全屋$릹建
防泄密#云*$平台

上海首次获批建设
国家级制造业创新中心

上海国际电影电视节揭晓今年亮点
" 刊第九版
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这个五月$ 是上海文艺人撸起袖

子加紧排练的好时光#

推开上海文艺院团的排练厅%练

功房大门$走进上海文艺人的工作室%

书房$ 一部部围绕主旋律与现实主义

题材的重点作品或在蓬勃生发$ 或在

反复打磨/上海歌剧院+田汉,+뎿钟,

同时创排$ 上海评弹团聚焦陕北农村

梁家河的+梁家河纪事,刚刚完成内部

试演#接下来$上海芭蕾舞团的+闪闪

的红星,%上海歌舞团的+永不消逝的

电波,$将用轻盈的舞步勾勒出一段段

厚重的历史&上海话剧艺术中心以+ힷ

梦云天,!퓝定名" 续写中国首架自主

研发大飞机<;1;的舞台故事&上海淮

剧团将以+浦东人家,展现浦东开发开

放%关注上海普通百姓生活变迁00

这些人有在革命时期抛头颅洒热

血的共产党人& 也有在新时代扎根基

层%쫘护大漠$为实现中华民族伟大复

兴兢兢业业%无私奉献的当代楷模#他

们或是在战火纷飞的年代在上海留下

奋斗的足迹&或是上海儿女$在每一个

需要他们的地方成为民族脊梁# 上海

市文广局艺术总监吴孝明说/'我们这

座城市需要英雄%国家需要英雄%时代

更需要英雄$ 每一位英雄和他们背后

的故事都是留给文艺工作者创作的宝

贵资源# 主旋律作品将占据我们的文

艺舞台$赢回越来越多的观众$把正能

量之声传播得更远#(

当江南丝竹扬起西北风沙

走进周日的上海沪剧院排练厅$

'429004160062300( 쎩善玉正

用沪语数着数#这不是什么神秘密码$

而是敦煌莫高窟的编号# 这部由她领

衔主演的+敦煌女儿,$讲述了以敦煌

研究院第三任院长% 上海姑娘樊锦诗

为代表的几代敦煌人扎根大漠% 为研

究献身的故事#8月24日$ 这部剧在东

方艺术中心试首演获得成功# 樊锦诗

的故事再次感动全场#

同样$把目光投向西北土地的$还

有评弹+梁家河纪事,#'黄土谣一曲千

年唱$唱不尽沧桑满面尘#(就在上周$

伴随女声小组唱$该剧也进行了首次内

部试演#上海评弹团的几代演员都投入

其中$分小组同步排练$这间房琴声念

白不断$那间房剧本讨论不止#这支江

南的乌兰牧骑$希望沿着前辈+一定要

把淮河修好,+슫苇青青,的步伐$努力

谱好新时代评弹现实题材的新篇#

当西方艺术为中华儿女响起民族节奏

那边是江南文化代表沪剧与戏曲对当代中国的热切关

注$这边是操持着西洋语言的文艺人对民族化的探索#

编剧盛和煜接到了上海歌剧的邀约#这一次$他的笔将故

事聚焦到了戏剧家田汉身上#歌剧+田汉,以民族危难为大背

景$田汉鲜明的个性%럡富的经历$提供给后人多维度%多视角

解读的可能#作为该剧导演的张曼君$则希望通过对人物内心

的深挖$勾勒出一个剧作家的灵魂$一个民族精神铸造者的成

长#而著名旅德作曲家%第六十届奥斯卡最佳原创配乐奖获得

者苏聪$更是为该剧创作提供了国际视野#

而与+田汉,同步进行的$是聚焦中国早期共产党人的+뎿

钟,#该剧同样集结上海音乐家协会主席%著名作曲家许舒亚$

上海歌剧院艺术总监%쓐高音歌唱家魏松$+商鞅,编剧姚远等

一批国内顶尖艺术家#

目前$两部作品均已进入倒计时#+뎿钟,룖琴版将于下月

19日与观众见面#십不停蹄地创作排演背后$是历时三年的选

题调研%主创讨论及剧本创作修改#上海歌剧院院长许忠说/

'艺术创作不能是急就章$对祖国%对英雄的歌颂更加需要真

诚与执着#我们只有尊重艺术规律$给艺术家以充分的自由$

从而在不断地探讨和打磨中$推出思想精深%艺术精湛%制作

精良的优秀作品#(

#后戏迷$时代"传统戏曲更要面向当代审美
一段时间以来$海派戏曲的多元探索引发了全国戏曲界的关注和思考$专家提出%%%

一段时间以来 $ 海派戏曲的多元探

索和蓬勃活力正引起全国范围的广泛关

注# +人民日报, +光明日报, +北京日

报, +北京青年报, 等媒体先后以报道和

评论等形式聚焦海派戏曲& 而在戏曲界 $

海派戏曲的现状与发展$ 也引发了众多专

家学者的关注和热议#

中国戏曲学会副会长龚和德在接受记

者采访时表示$ 海派戏曲之所以形成这么

大的反响$ 是因为其种种尝试所指向的 $

正是当下戏曲界必须直面的重要命题 /

'后戏迷( 时代$ 传统戏曲如何面向当代

审美$ 更好地活在当下1

而这个表述$ 也在很多戏曲界专家学

者中得到了共鸣#

% 戏曲需要也值得被广
泛接受$ 然而是什么隔离了
戏曲走向更多当代观众&

所谓 '后戏迷( 时代$ 指的是在今天

的环境下$ 传统戏迷的数量已经不足以支

撑戏曲的发展$ 如何开辟新的受众成为戏

曲人必须面对的课题# 而从另一个角度来

说$ 作为中华优秀传统文化的典型代表 $

쓄怕用今天的眼光来审视$ 戏曲仍然是一

种高级的艺术$ 只要破除一些障碍$ 它完

全可以具备属于当下的表达样式$ ퟌ养今

天的大众#

最明显的障碍就是缓慢的叙事和表演

节奏# 很多人难以接受戏曲$ 一个很重要

的原因就是 '蚪嗦($ 比如不必要的垫场

和有时过于拖拉的唱腔# 中国戏曲学院教

授傅谨这样对记者表示$ 不要说新入场的

年轻观众 $ '就连我们这种常年看戏的

2职业观众3$ 有时候也会不耐烦#( 究其

原因$ 在于今天的戏曲和几十年乃至一个

世纪前相比$ 无论表演场所还是观演关系

都发生了巨大变化# '以前人们是一边喝

茶嗑瓜子一边看戏$ 一边走动一边看戏 $

很随意& 现代剧场出现之后$ 看戏本身成

为了目的$ 观众必然对单位时间里获得的

信息量提出了新的要求#(中国社科院文学

所副研究员陶庆梅则从另一个角度对此作

了补充)))戏曲是农业文明的产物$ 在农

业文明里生活的人$ 感知生活的方式是以

一年四季为基本参照的#而今天$观众早已

习惯了争分夺秒的生活$ 戏曲表演也应该

努力跟上人们已经改变了的心理节奏#

一方面是戏曲固有的一些东西阻隔了

观众$ 떫同时也要看到$ 今天我们的一些

做法$ 正在人为制造新的障碍# 沈阳市艺

术研究所研究员郑永为注意到$ 戏曲与中

国书画同源同体$ 传统戏曲的审美表现是

绘画和设计的成果$ 梅兰芳% 짐小云% 程

砚秋% �慧生四大名旦都曾经从书画中汲

取过精髓$ 无论是服装% 솳谱% 造型乃至

动作表现$ 就好像在一张白纸上画画$ 有

一种特有的美感 # 떫是这种美要得到呈

现$ 对于灯光有特殊的要求/ 不能太亮 $

不然就会在很大程度上 '돔( 뗴这些舞台

元素$ 使得戏曲之美大大折损$ 而这是今

天很多戏曲演出所忽视的# 关于这一点 $

陶庆梅用了一个词/ 审美潜意识# 她说 $

观众有审美潜意识$ 他们可能不专业$ 说

不出一二三四$ 떫是他们能够直接感受到

美和不美$ 然后用买不买票的方式来表达

自己的意见#

! 比起拯救和打捞冷门
剧目$ 更重要的是永远吸引
观众进剧场来看

现代剧场的仪式感$ 使得看戏越来越

和观众的审美需求与精神生活相连$ 对于

戏曲来说$ 所谓面向当代审美$ 包含着从

内容上适应当代观众的审美意识# 当下 $

老戏复排成为戏曲界的潮流$ 不少濒临失

传的冷门剧目也被重新搬上舞台# 然而在

不少专家学者看来$ 一些传统戏并不适合

呈现给今天的观众#

有专家以京剧 +九更天 , 和 +쳺冠

图, 为例/ +九更天, 中$ 웍人为了替主

人打官司$ 就可以随便杀死自己的女儿 &

+쳺冠图, 中一家老小陪着一起死# 这样

的剧情充斥着对于生命过分的不尊重$ 是

当时社会生活和大众意识的反映$ 离今天

的观众太过遥远# 戏曲如果无法让观众获

得与自己生活相关的感受$ 那么它的受众

群注定只能越来越窄#

龚和德说$ 戏曲是活在群众里的# 比

起拯救和打捞冷门剧目$ 能不能永远吸引

观众进剧场来看$ 才是对戏曲的传承和积

累更重要的事# '传统不等于经典$ 经典

是当代人对传统的选择和加工$ 让它们继

续保留在舞台上$ 这才是经典#( 从这个

角度出发$ 面对流传下来的剧目库$ 今天

的戏曲人要做的是仔细甄别% 挑选$ 햾在

新的时代对传统进行选择和加工# 他以梅

兰芳为例/ 梅兰芳当年选择了 +宇宙锋,$

对其不断加工$ 훕于把传统打造到了经典

的高度#

!本报记者 邵岭


